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VERBALE DELLA SEDUTA DEL 06.08.2020 CONVOCATA ALLE ORE 11.30 
 

O.D.G.: 

1. Audizione Confartigianato Imprese (Dir. Gabriele Mascardi) per progetto “Botteghe 
Scuola e Maestro Artigiano” legato alla lavorazione del marmo; 

2. Approvazione verbali; 
3. Varie ed eventuali. 

Sono presenti: il presidente Stefano Dell’Amico e i consiglieri Daniele Del Nero, Nives 
Spattini, Tiziana Guerra, Marzia Gemma Paita, Cristiano Bottici, Andrea Vannucci (in sostituzione 
di Gianenrico Spediacci) e Massimiliano Bernardi. 

Presenzia alla seduta il direttore di ‘Confartigianato Imprese Massa-Carrara’ Gabriele 
Mascardi. 

Svolge le funzioni di segretaria verbalizzante Erika Evangelisti. 
La seduta ha inizio alle ore 11.40. 
Il presidente Dell’Amico, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta 

dando la parola al direttore Gabriele Mascardi affinché esponga il contenuto del progetto per la 
salvaguardia e la valorizzazione delle attività artigianali nel settore del marmo di cui si è fatto 
promotore. 

Il direttore Mascardi illustra il progetto “Botteghe Scuola e Maestro Artigiano” legato alla 
lavorazione del marmo come di seguito indicato: il progetto è nato da un ragionamento partito da 
tempo per rilanciare Carrara a partire dal settore più importante, il marmo, con l’obiettivo di 
costruire un sistema formativo basato sulla figura del ‘Maestro Artigiano’ che consenta sia di 
preservare tecniche lavorative a rischio scomparsa sia di fornire una prima risposta al problema 
del ricambio generazionale favorendo opportunità imprenditoriali ai giovani che hanno scelto 
percorsi di studio di tipo artistico; il compito da perseguire è quello di portare il laboratorio a 
qualificarsi come scuola e a sviluppare la figura del ‘Maestro Artigiano’, che dovrà rispondere ad 
alcuni requisiti; per la realizzazione del progetto, è opportuna la presenza sia di un sostegno 
economico da parte delle Istituzioni sia di sistemi di supporto (come, per esempio, borse di studio) 
che incentivino gli studenti a conseguire tale qualifica dopo la partecipazione a un percorso 
formativo extracurriculare della durata minima di due anni; il progetto, volto a riportare l’arte a 
Carrara valorizzando l’artigianato artistico, si basa sui seguenti step: l’acquisizione della qualifica di 
‘Maestro Artigiano’ e, successivamente, l’accreditamento dei laboratori artigiani come ‘Botteghe 
Scuola’; il termine prefissato per la conclusione del progetto è settembre-ottobre p.v. 

Il presidente Dell’Amico propone di approfondire la discussione sul progetto presentato in un 
tavolo di concerto generale dove sia possibile un confronto tra le parti interessate. 

Il direttore Mascardi ritiene importante creare un rapporto di collaborazione con le 
Fondazioni, con gli uffici scolastici (tra cui l’Accademia delle Belle Arti) affinché facciano una 
selezione tra i potenziali studenti attratti dal progetto formativo proposto e con gli stessi artigiani 
che si sono resi disponibili a partecipare al progetto avviato precisando che, ad oggi, le imprese 
interessate sono cinque ma spera che, con il supporto richiesto, il numero dei laboratori aderenti 
aumenti. 

La consigliera Paita chiede come si intenda procedere da un punto di vista economico. 
Il direttore Mascardi risponde che, inizialmente, si faranno carico del progetto le imprese 

artigiane, con il supporto di Confartigianato che contribuirà economicamente alle spese da 
sostenere, ma si augura che le Istituzioni offrano un supporto economico soprattutto per garantire 
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un minimo di remunerazione ai ragazzi che intraprenderanno questo percorso formativo, 
remunerazione che può essere un incentivo alla partecipazione. 

La consigliera Spattini condivide l'iniziativa chiedendo se la qualifica conseguita dagli 
studenti/apprendisti ammessi ai corsi di formazione potrà essere riconosciuta attraverso il rilascio 
di una certificazione ritenendo che questo possa essere di stimolo per l’adesione al percorso 
formativo proposto nell’ambito del progetto “Botteghe Scuola e Maestro Artigiano”. 

Il direttore Mascardi reputa apprezzabile che sia il Comune di Carrara ad assumersi il 
compito di rilasciare tali certificazioni. 

Il consigliere Del Nero domanda se possa essere riservata una quota agli studenti che, pur 
lasciando gli studi senza conseguire il diploma, si mostrano capaci e volenterosi. 

Il direttore Mascardi ritiene opportuno limitare il programma proposto agli studenti di Istituti 
Artistici che hanno conseguito il diploma utilizzando tale opportunità come incentivo a iscriversi in 
tali Istituti Scolastici, la cui frequentazione, negli ultimi anni, si è ridotta. 

La consigliera Guerra giudica molto importante che Confartigianato funga da collegamento 
fra aziende e Regione Toscana perché la regione ha di fatto strumenti, come i tirocini formativi, 
che possono coprire, in termini di tempistiche e risorse, quello che si sta chiedendo, inoltre alcuni 
studi locali che hanno problemi a rispondere alle richieste delle normative quando ospitano 
studenti, attraverso questa strada potrebbero veder definite le corrette modalità per accogliere lo 
studente partecipante al percorso formativo intrapreso. 

Il direttore Mascardi risponde che, attualmente, la Regione Toscana ha finalizzato alcuni 
fondi allo stato di emergenza sanitaria Covid-19. 

Il consigliere Vannucci ritiene che ogni azione abbia un valore se fatta per aumentare la 
qualità, ma che sia importante misurare la capacità del territorio di recepirla. Il consigliere crede 
che, per sviluppare il progetto presentato, sia necessario investire in un master formativo che 
permetta di offrire una congrua remunerazione ai ragazzi che svolgeranno il percorso di 
specializzazione avviato considerando che più si carica sull’incentivo e più si è in grado di poter 
fare una giusta selezione. Il consigliere suggerisce di iniziare in autonomia creando un modello a 
livello comunale che sia ripetibile in un prossimo bando regionale. 

Il presidente Dell’Amico reputa prioritario condividere un obiettivo comune per costruire, nel 
tempo, un percorso per una sua efficace realizzazione e ritiene che sia già un importante incentivo 
regolarizzare la forma di partecipazione al progetto formativo proposto mettendo chi ospita nelle 
condizioni di poterlo fare. 

Il consigliere Del Nero pensa che la molla per sviluppare il progetto sia professionale, 
piuttosto che economica, perché la partecipazione da parte dei ragazzi a piani formativi può 
rappresentare un’opportunità per imparare un mestiere che permetta loro di crearsi, nel tempo, un 
lavoro sicuro e certo. 

La consigliera Spattini ritiene che gli stessi artigiani possano avere un interesse ad investire 
in queste attività perché i neodiplomati che si troveranno a formare potranno diventare dei loro 
eventuali futuri collaboratori. 

Il consigliere Bottici condivide questo percorso, che va, comunque, definito in modo 
opportuno. 

Il presidente Dell’Amico ritiene che il primo punto da stabilire sia quello relativo al numero dei 
ragazzi potenzialmente interessati al progetto presentato. 

Il direttore Mascardi risponde che i professori degli Istituti Artistici potranno essere 
sicuramente d’aiuto sia nel definire il numero dei ragazzi potenzialmente interessati al piano 
formativo proposto sia nel definire i criteri di selezione. 
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La consigliera Paita auspica in un aiuto economico per sostenere questo progetto sia da 
parte della Regione Toscana sia da parte delle Associazioni di Categoria. 

Il direttore Mascardi risponde che le Associazioni di Categoria si sono già fatte promotrici di 
questo progetto. 

Il presidente Dell’Amico mette in votazione i verbali delle sedute del 16.07.2020 e del 
20.07.2020, che vengono approvati all’unanimità dei presenti alle rispettive riunioni. Il presidente 
Dell’Amico ringrazia il direttore Mascardi per aver illustrato in modo appropriato il progetto 
“Botteghe Scuola e Maestro Artigiano” legato alla lavorazione del marmo e dichiara chiusa la 
seduta alle ore 12.45. 

 
Il Presidente       La segretaria verbalizzante 
F.to Stefano Dell’Amico    F.to Erika Evangelisti   

 

 


